
奥运冠军也逃不过催婚！近日，有关奥

运冠军被催婚的话题冲上热搜，引发众多网

友热议。

谌利军的妈妈向儿子隔空喊话，想抱孙

子孙女；杨倩的妈妈在受访时“吐槽”女儿单

身原因是大大咧咧，把男孩子处成哥们；李发

彬的爸爸希望儿子早日把婚结了⋯⋯看来，

无论是普通青年，还是奥运冠军，都躲不过被

催婚的“劫”。

时下，婚恋问题已成了公共话题。对于

婚恋，不仅年轻人“夜半挑灯更细看”，父母也

为之“愁绪三更入梦遥”。正因如此，高校婚

恋课程一经开设就座无虚席，社会婚恋话题

常常能成为网上“爆款”，让舆论发酵⋯⋯

这折射出婚恋焦虑的现实困境。婚恋焦

虑愈演愈烈，在社会上不断蔓延，影响了年轻

人的是非判断，让他们掉入迷茫而盲目的

“坑”。

男大当婚，女大当嫁。天下父母的心理

都差不多，如果子女到了适婚年龄还没有成

家，不免心生焦虑。从关爱孩子角度出发，

父母在婚恋问题上给孩子建议无可厚非，但

父母不应替孩子做主，更不能剥夺孩子的选

择权。过度介入甚至包干孩子的婚恋，只能

激发他们的抵触心理，甚至为他们今后婚姻

不幸埋下隐患。现实中，有不少人就是因父

母过度介入而迈入了大龄未婚队伍。

部分青年男女婚恋难，确实存在现实原

因。特别在快节奏的当下，年轻人难以从各

种忙碌的工作中抽身去寻觅良缘。基于此，

“纯真慢爱”为婚恋焦虑所替代，追寻过程为

社会压力所左右，无疾而终成了很多年轻人

择偶的常态。

如何治愈婚恋焦虑的社会病？解铃还须

系铃人。首先，无论怎样都不能病急乱投医，

不然，不仅难以在茫茫人海中找到心仪之人，

还有给自己带来人身、财产被侵害的风险；其

次，要摆正自我认知，评估并确认自我的价值

选择，才能不被焦虑牵着鼻子走。

总之，面对婚恋问题，应该始终保持一颗

平常心。与其听着父母的焦虑，年轻人不如

多走进社会多结识些朋友，真诚交往。或许

蓦然回首间，真爱就在灯火阑珊处。

爱情有时踏破铁鞋无觅处，缘分讲究水

到渠成。相亲也好，自由恋爱也罢，最好是两

人能心灵相通。愿天下有情人终成眷属，愿

眷属皆是有情人。

奥运冠军也被“婚恋焦虑”，催婚可能适得其反
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金驰 7月28日，四川省攀枝花市召开新闻发布

会，公布并解读《关于促进人力资源聚集的十

六条政策措施》。其中，在对子女的服务保障

上配套了集生、养、育、学“四位一体”的全方

位保障。尤其是在“养”方面，制定了对按政

策生育第二个及以上孩子的攀枝花户籍家

庭，每月每孩发放 500 元育儿补贴金，直至孩

子 3 周岁的政策。这是继中央刚刚出台三孩

政策后，地方政府抛出的一个人口重磅政策，

既有面子，更有里子。笔者认为，其积极意义

有三：

其一，起到鲶鱼效应和引领示范作用。

国家为人口问题出台多方面政策，积极鼓励

育龄人口生育二胎、三胎。育龄人口面对国

家的号召和鼓励，有积极响应的，有犹豫不

决的，有焦虑不安的。对不少人来说，繁重

的工作压力和抚育孩子压力、赡养老人压力

三座大山沉甸甸压在肩头，要不要多生个孩

子，确实需要三思而后行。在这种情况下，

攀枝花市出台生育每月补贴政策，是对国家

生育政策的强力支持，带来了一股改革新

风，并将推动各地政府反思、调研、创新生育

新政。

其二，该政策能够部分解决群众负担。

每个月 500 元虽然不是很多，但也能解决一部

分养育费用，尤其在不少经济拮据的家庭中，

这笔补贴可谓雪中送炭。对一些生理临界育

龄人群来说，这 500 元可能是促使他们生育的

那一根稻草，这让他们看到了未来政策更加

强力支持的希望。

其三，以此为契机，期待各地政府尽快出

台更多更好的人口生育政策，不断试水，不

断破冰。攀枝花市相对北上广深等发达城

市，在经济实力上有一定距离，但从其出台

生育鼓励新政来看，在发展理念、创新意识、

改革勇气上并不示弱。攀枝花市能够从并不

宽裕的财政中拿出一部分钱来资助群众，减

轻生育负担，这给各地起了一个好头。各地

政府也应积极开动脑筋，群策群力，汇聚民

智民力，尽快出台更多更好的人口生育新

政，争取在人口生育工作和效果上有所突

破。

人口也是生产力，人口数量的多寡、人口

素质的高低，对国家经济发展、综合实力，人

民安居乐业至关重要。只有认认真真研究人

口生育规律，在生育政策上进行创新，让群众

喜闻乐见、真心拥护，才能取得实际成果，逐

步破解人口老龄化带来的结构性问题。

鼓励生育，真金白银补贴是个好开端

南京禄口机场发生新冠肺炎疫情并扩散

至多个省市后，疫情防控形势再度紧张。目

前已经明确，引发南京疫情的是德尔塔病毒

株的变异体，传染性很强。

切断南京疫情传播链，迫在眉睫，不可疏

忽大意。7月28日，浙江省就抓好近期疫情防

控工作发布紧急通知，要求加强社区排查力

度，加强对重点地区人员的管控，提高重点人

员核酸检测频次，以及加强省内人员出行提

示。通知建议，暑期旅游尽量在省内进行，暂

缓出省旅游。

南京疫情爆发的教训，不可谓不沉重。

昨日，中央纪委国家监察委网站撰文指出，南

京禄口机场若及时落实举措，又何以轻易失

守？文章直指机场方面存在监管缺位、管理

不专业等问题，疫情防控的各项措施没有落

细落实。

对于疫情防控，我们一直强调“外防输

入，内防扩散”。在国内本土疫情得到有效防

控后，输入性疫情一直是防控工作的重中之

重。而这次南京的教训再度敲响警钟：机场

等重要关口须长期保持警惕，千万不能失

守。机场一旦失守，境外疫情就可能长驱直

入，所以国际机场必须有针对性地查缺补漏，

防止类似事情再度发生。

当务之急，是加强排查，让到过中高风险

地区的人员按照防控要求接受筛查和隔离，

对与南京疫情外溢路线以及相关活动存在交

叉的人员落实防控措施。

比如，7月22日晚观看张家界魅力湘西剧

场表演的 2000 多名观众，均已被列为高风险

人群。那么，浙江本地是否有人观看过这场

表演，是否有人与观演人员有过密切接触，需

要认真仔细调查。虽然工作量很大，却忽视

不得。

目前，南京疫情外溢情况仍在可控范围，

按照张文宏的说法，在外省市尚未发现脱离

机场这条追踪路线的无源头较多社区扩散病

例。这是一个宝贵的时间窗口。在这段时间

内，需要加大力度，对疫情严防死守。浙江省

防控办在紧急通知中建议本省人员暂缓出省

旅游，是非常及时而有必要的措施。

在防控新冠疫情上，中国已经积累了许

多有用的经验，对保障人民群众生命安全、

维护经济社会持续发展起到了至关重要的作

用，取得了令世界瞩目的成果。相信应对这

一次疫情反复，我们也能拿出漂亮的成绩

单。但要深刻意识到，病毒仍然在世界肆

虐，甚至可能会与人类长期共存，在疫情常

态化防控上，任何时候都不能有一丝一毫的

松懈。

切断南京疫情传播链，须严防死守切断南京疫情传播链，须严防死守
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本报评论员
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与 其 听 着 父
母的焦虑，年
轻 人 不 如 多
走 进 社 会 多
结识些朋友，
真诚交往。

特约评论员
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